
CRÓNICA SOBRE “¿Y VOSOTROS QUIÉN DECÍS QUE SOY YO?” 
MESA REDONDA SOBRE JESÚS DE NAZARET. Camas, 17 marzo, 2017 

Fotografía: Enrique Ortega. 
Era la primera vez que FOCODE organizaba un acto sobre este tema. Y, ciertamente, 

mereció la pena, tanto por la calidad y abundancia de los conocimientos vertidos en la sala, como 
por el ejercicio democrático de respeto, aceptación y tolerancia hacia las opiniones, a veces 

contrapuestas, que mostraron los intervinientes.  
 Rafael Rodríguez Mejías, a quien se debe la iniciativa de este acto, 

hizo de moderador y, tras saludar a las más de 50 personas asistentes, dijo: 
Queremos acercarnos a este personaje excepcional sin ningún tipo de 
complejo. No se trata de llegar a ningún acuerdo. Simplemente de ejercer 
de librepensador.  

El acto tendrá tres 
partes —precisó—: Una, 
exposición de los participantes. 

Dos, debate entre ellos, tres, coloquio con las personas 
de la sala. Luego comentó el cartel anunciador, en el 
que se muestra la evolución de Jesús, desde una figura 
anónima, al Cristo pobre y humilde, pasando por el 
pantocrátor y acaramelado. ¿Quién es, entonces, el tal 
Jesús de Nazaret?  Y presentó al primer componente 
de la mesa: 
Juan Miguel Batalloso 

Doctor en Ciencias de la Educación, Orientador, formador de profesores, dotado de una 
incansable actividad cultural e intelectual, autor de libros sobre educación, ha dado conferencias 
incluso en países de latino América, socio fundacional de la Asociación Memoria, Libertad y cultura 
democrática. 

 Empezó Juan Miguel agradeciendo la presencia de amigos y amigas en ese acto.  
Jesús es un personaje humano —afirmó—, histórico, social, cultural, religioso y espiritual 

que he ido construyendo e interiorizando a lo largo de toda mi vida y cuyo mensaje original más 
esencial representa para mí el máximo y más pleno desarrollo humano al que puede aspirar una 
persona. Es sobre todo un ser humano excepcional, un Gran Maestro, como lo fueron también 
Siddhartha Gautama, Lao-Tse, Sócrates… Su testimonio de vida se ha encarnado en las más 
heroicas obras humanitarias de personas que han conquistado niveles supremos de conciencia, 
de bondad, de amor, de compasión y de misericordia. En definitiva, para mí Jesús es una fuente 

de inspiración en 
aquellos aspectos 
que considero 
esenciales para un 

desarrollo 
humano integral. 
Así que, más que 
la visión de un 
marxista de Jesús, 
es más bien la 
visión de alguien 

que como yo considera que marxismo, socialismo, comunismo, feminismo, ecologismo, laicismo, 
democracia, espiritualidad y cristianismo no son solamente compatibles, sino profundamente 
complementarios.  Inspiración  y motivación que no están basadas en ritos, liturgias, etc. sino más 
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bien  en el contagio y el ejemplo que recibo de aquellas personas que encarnan a mi juicio valores 
profundamente cristianos independientemente de que sean o no creyentes. Por eso creo también 
que el cristianismo no es una religión, ni muchísimo menos un conjunto de dogmas, ritos, 
liturgias, preceptos que han sido decretados históricamente por eso que llamamos Iglesia Católica 
Apostólica y Romana, que para mí por desgracia, representa básicamente todavía mucho más, la 
negación de una Promesa que la afirmación de una Esperanza. 
 
Luis Criado 
Rafael R. Mejías lo presenta como maestro, estudioso de las religiones, gran conocedor de la 
música clásica, con estudios científicos sobre el dialogo entre ciencia y fe. Un hombre crítico con la 
religiosidad. 

 Después de trece años de vida salesiana, muchas preguntas me quedaron sin respuesta 
—anunció—. Siempre me presentaron un Jesús divinizado fuera del espacio y del tiempo. Lo de la 
fe siempre fue un problema. No sé si alguna vez la tuve. En este proceso de búsqueda descubrí 
que el material evangélico no procede de una sola época ni de un único autor, sino que es el 

resultado de la 
interacción de fechas 
y autores varios. 
Igualmente el 
contenido de los 
evangelios tiene que 
ver más que con la 
biografía de Jesús, con 
sus actitudes, 
comportamientos y 
mensaje. 
En síntesis, mi verdad 

provisional y abierta, es que Jesús fue un profeta judío del siglo I d. n. e. con una visión 
apocalíptica en consonancia con la tradición del A. T. que se opuso con su mensaje a la ocupación 
romana y por eso lo mataron. Sus discípulos con su hermano Santiago al frente mantuvieron sus 
enseñanzas, con lo cual yo diría que este es el cristianismo auténtico. Curiosamente parece que la 
historia ha corrido un tupido velo sobre los primeros seguidores de Juan el Bautista, Jesús, 
Santiago y Simón. No hay datos sobre lo acontecido a quienes seguían el Mensaje representado 
por el linaje de Jesús. Lo que vino después fue una recreación mítica en base a las religiones de la 
antigüedad y el nacimiento de un fabuloso poder económico-ideológico llamado Iglesia. 
 
Rafael Falcón 
Lo presenta Rodríguez Mejías como maestro y licenciado en Bellas Artes, artista y creador. Un 
hombre que tras un pasado de creyente ha evolucionado a una conciencia cercana al panteísmo.  

Procedo de una familia católica —empezó diciendo—, sobre todo por parte de mi madre. 
Estuve unos años en el seminario. Tuve buenos formadores que me dieron una imagen de Jesús 
obrero. Mi hijo mayor, a los 4 años estuvo a punto de morir. Mi hermana me dijo reza, y Dios lo 
salvará. Yo no puedo hacer  eso, le respondí, cuando hay tantos niños sufriendo y muriéndose. Lo 
dejo a Su voluntad. Y empezaron a caer dogmas, deje de creer en ese Dios que lo juzgaba todo. 
Me han sucedido choques muy duros, un infarto, una depresión profunda.  
En 2011 tuve una caída de un árbol, que pudo ser mortal. Me partí varios huesos… No me dejaba 
dormir la inflamación del hueso de la rodilla. Había hecho un curso de control mental, hice el 
ejercicio y entré en una zona especial que yo jamás vivido, una zona alterada de conciencia, de 
desprecio del dolor, como si flotara, un placer enorme, no sabía lo que era. Más tarde descubrí el 



fenómeno que me había ocurrido: cuando sientes la muerte inminente, la glándula pineal segrega 
una hormona que mitiga el dolor.  
Dejé de ser creyente en el sentido clásico, pero la figura de Jesús era cercana, como un amigo, no 
lo adoraba como a Dios, pero sí lo buscaba en mi interior. El reino de Dios está en nosotros. Todo 
está dentro de nosotros, el gran maestro Sócrates lo hacía con su mayéutica, sacar lo que llevas 
dentro. Es como un regalo para cualquiera que se abra. Un  viento que sopla. Ya Tolstoi  lo escribió 
en El reino de Dios está entre nosotros. Cuando tú vibras, de alguna manera te van llegando 
mensjes de lo que vives. Mensajes de tantos grandes que han pasado por la humanidad y que 
están también hoy entre nosotros como Emilio Carillo, Claudio Naranjo, etc. 
 
Yahia Ruiz 
Musulmán. Licenciado en Psicología. Trabaja en Integración de Personas con Discapacidad. Técnico 
en Intermediación Laboral. También  en la Fundación Andaluza Fondo de Formación y Empleo.  
Tiene en su haber varios masters relacionados con su profesión de Sicólogo. 
Comenzó dando 
gracias a FOCODE 
por invitarlo. Mostró 
unas fotos en la 
pantalla con su 
proceso evolutivo. 
Nací en el Polígono 
Sur. En mi infancia y 
juventud iba a la 
parroquia, y me 
integré en el 
movimiento Junior. 
Empecé a ser crítico 
con la iglesia católica, y el Jesús divinizado se iba humanizando en mí. Hubo un momento en el 
que me di cuenta de que ese Jesús no me llenaba, indago en el islam y veo que se respeta a Jesús, 
como un mensajero de Dios. Desde hace 10 años formo parte de la comunidad islámica de Sevilla. 
Para mí, Jesús es un signo de amor, respeto y tolerancia. Nos dejó un mensaje revolucionario y 
fue muy incomprendido. Vino a Nazaret, una aldea muy pequeña. En una situación social y 
política muy concreta, el imperio romano imponía a jerarcas marionetas en Israel. No podemos 
leer los evangelios con un sentido histórico, es más bien una elaboración que hacen de él las 
primeras comunidades. Jesús es importante para los musulmanes como un mensajero más, vino 
a meter  el dedo en la llaga, por eso fue sentenciado y ajusticiado. Una vez crucificado, murió 
demasiado pronto, la mayoría tardaba dos o tres días en morir. Mi interpretación personal es que 
lo descolgaron de la cruz vivo y lo ocultaron. Jesús salió de todo aquel entorno a trasladar su 
mensaje a otras comunidades y que llegara probamente a la India y que allí falleciera.  
 DEBATE ENTRE LOS CUATRO DE LA MESA 
—Yahia:  
Afortunadamente hemos humanizado a Jesús, es más terrenal, más cercano  y menos divino. Hay 
muchas formas de opio, como el opio del futbol. Esta es una sociedad adormecida, salen a la calle 
miles por este deporte, pero no luchan por lo que Jesús luchó. Jesús dio sus mensajes para toda la 
humanidad y no se deben apropiar por parte de nadie.   
—Rafael:  
Yo creo que Jesús era Dios como cada uno de nosotros lo es. Somos parte de la divinidad, la 
energía divina, no soy creyente al uso. Somos vacío cósmico, partiendo incluso de la física 
cuántica, Dios es como la base de todo.  Si no hay cambio de actitud, una conversión o un 
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renacer, la  fe no sirve para nada. Se están cayendo las estructuras actuales y va a nacer un nuevo 
mundo. Insisto en que el dolor es bueno, son como señales de tráfico… Hay saber entenderlo. 
Los cambios no vendrán desde arriba, sino desde cada uno. Amar y perdonar empezando por uno 
mismo. Si cambia uno ya la sociedad ha cambiado. 
—Luis: 
Es inconcebible pensar que Jesús supiera leer ni escribir, sería analfabeto. Su mensaje no es 
original, está en concordancia con la sabiduría humana anterior a él. Pienso que si la iglesia no 
hubiera estado detrás, no había tenido la trascendencia  que tiene. Sería uno de tantos 
predicadores o iluminados. Ya en el siglo II hubo diversos herejes, y en el siglo VII, Isidoro de 
Sevilla cita a 76. No era, pues, Jesús un personaje único.  
—Juan Miguel 
A mí no me preocupa si Jesús fue crucificado, o si resucitó. Lo desconozco. Existe una afirmación 
en el marxismo: la religión y los sistemas de creencia pueden convertirse en el opio de los 
pueblos. Un entretenimiento para que el pueblo no se cuestione las causas de la desigualdad. El 
libro de Willigis Jager La ola es el mar me ha abierto mucho los ojos. Los seres humanos somos lo 
que hacemos. La religión sigue sirviendo de soporte a las fuerzas del conservadorismo de este 
país como es el caso del PP. La religión debería ser un factor de liberación y de felicidad. Hay que 
desarrollar el pensamiento científico y crítico. Revindico de Jesús de Nazaret su vocación de 
justicia y de que todos somos iguales en dignidad. 
Lo de amar a los enemigos, me cuesta muchos trabajo. Recomiendo un libro a todos: El horizonte 
humano, de Fernando Camacho. Amar a los enemigos es hacer todo lo posible para que no sigan 
haciendo daño a la humanidad. Si hay violencia sistémica habrá que recurrir a la violencia para 
derribarla. 

 
 
 
 

BREVE RESUMEN DE LAS INTERVENCIONES DEL PÚBLICO ASISTENTE. 
* Jesús es un hombre con cualidades humanas excepcionales, pero no lo divinizo. No se puede 
amar a Dios, a quien no ves  e ignorar a quien tienes a tu lado. 
* Jesús me dio con las bienaventuranzas, un proyecto de vida, la verdad la justicia en favor de  los 
más débiles. 
* Los primeros cristianos compartían la comida y la fe. Compartir es clave, también amar al 
prójimo como a ti mismo.  
* Creo en Jesús como Dios y como hombre. Mi maestro fue Martín Descalzo. Tan importante 
como su vida pública fue sus 30 años en casa.  
* Hay un Jesús que, sin duda, existió. Pero es más un mito que una realidad histórica. ¿Qué pasó 
en sus primeros 30 años? Existe otra Historia de Jesús, que tiene más rigor que los evangelios. 
Hasta los 30 años se estuvo formando. José de Arimatea era su tío abuelo.  
* Cristo fue el mayor revolucionario de la Historia, vino a cambiar los esquemas establecidos 
desde los cimientos. Un revolucionario de ideas, las ideas perduran mucho más que las arma.  
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Ahora es fácil pelear por la igualdad, pero en aquel entonces que todo estaba  basado en la 
esclavitud era impensable que todos fueran iguales.  
* Tuve una crisis espiritual y llegué a dudar de la existencia de Dios. Creo en la existencia de Jesús, 
pero no es divino, es un gran maestro, como Sócrates,  Abraham, etc. 
* Jesús es el que me acompaña diariamente. Soy visitadora de enfermos. Cuando esáas visitando 
a los enfermos ahí ves a Jesús. 
* Soy cristiana evangélica. Creo en  Jesús resucitado. Practico una comunión con él. Jesús habla de 
Dios como su padre. Para mi Jesús es Dios y amor. 
Pasadas las 10 de la noche, concluyó el acto, y quien esto escribe agradeció, en nombre de 
FOCODE, a Rafael Rodríguez Mejías y a los cuatro componentes de la mesa que hubieran 
propiciado, con sus palabras, una profunda reflexión y un amplio debate con tanta riqueza de 
matices. M. F. Villegas. 
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